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文娱

专访《泰囧》编剧束焕：

写喜剧是我的爱好和习惯
本报记者 任磊磊

动漫盛会
元旦登场
观众可去省科技馆观看

本报讯 (记者 师文静 )

元旦将近，众多动漫爱好
者热切期盼的第十四届齐鲁
动漫展将于2013年1月1日至3

日在山东省科技馆盛大举
办，年度动漫时尚娱乐大戏
即将绚丽上演。

齐鲁动漫展由济南市
委宣传部、济南市文广新局
主办，山东世博文化传播有
限公司策划、承办，已经成
功举办了13届，成为山东省
最具影响力的文化节会品
牌之一。本届齐鲁动漫展将
呈现更多亮点，主要内容包
括 ：金 皇 冠 C o s p l a y 大赛、
Cosplay星象馆、动漫主题互
动娱乐、名家签名见面会、
网络游戏体验、现场涂鸦、
铠甲勇士与小魔仙游乐汇
等多项活动，力求打造一个

“全龄化”的动漫盛会。目前
动漫展各项筹备工作已经
就绪。

本届动漫展组委会将
倾力打造“金皇冠Cosplay大
赛”。该赛事以国内最高级
别的动漫真人秀赛事为蓝
本，融入了齐鲁动漫本土元
素，经过专人策划，旨在打
造山东省内最具影响力的
动漫演出赛事平台。齐鲁动
漫展开展期间，选手们将在
现场进行激烈角逐，为观众
奉献一道视觉盛宴。本届动
漫展的全新娱乐环节———
动漫主题互动娱乐区，将用
银魂、火影、海贼等主题动
漫元素为观众带来全新体
验。另外，多款精彩纷呈的
网络游戏也将供观众尽情
体验。

为能满足广大模型手办
爱好者的需求，组委会还策
划了动漫周边模型手办展，
征集了大量优秀作品和限量
模型手办，并在动漫展现场
划出专区。齐鲁动漫展开馆
时间为每天9：00至17：00。

“最美跨年夜”

杨澜改走

中性路线

本报讯(记者 邱祎)
天 津 卫 视 3 1 日 晚 将 推 出

“2013中国最美跨年夜”主题
晚会，全女性狂欢派对。杨
澜、韦唯、杨钰莹、蔡少芬、
周海媚、李玲玉、宋佳、傅艺
伟 、金 铭 等 女 星“ 代 际 互
动”。

“玉女掌门人”杨钰莹
将在头发上玩心机，一边是
长发飘飘清纯范儿，一边略
带朋克风。杨澜一改知性路
线，大走中性风，首秀歌舞

《no matter what》，并给这
首歌翻译了一个特别带劲
儿的中文名“爱谁谁”。周海
媚再现与张学友在《吻别》
MV中的亲密相拥，蔡少芬
将 上 演“ 维 多 利 亚 的 秘
密”……

为给天津卫视“最美跨
年夜”造势，《中国丽人》27日
晚“辣妈专场”将产生最后一
位单场冠军，29日晚杨澜、韦
唯、陈建斌和英达变身“导
师”，带领丽人进行两两对
决。31日跨年晚会将打造全
女性狂欢party。

进了电影院，正在热映的是《泰囧》，打开电视，

热播的是《民兵葛二蛋》。殊不知，这两部作品的编

剧是同一个人——— 束焕。著名编剧王丽萍给他的评

价是“很年轻，很低调，很有才”！年近四十的束焕已

写了20多年的喜剧，还是蔡明御用的春晚小品编

剧。两部作品的走红，可以说是束焕多年沉淀的爆

发。束焕说，他喜欢写有意思的东西，但不喜欢被成

功“绑架”。

写喜剧是因为比较擅长
齐鲁晚报：《人再囧途之泰

囧》和《民兵葛二蛋》两个本子都
是喜剧，但风格完全不同，你是怎
么把握这两个作品的？

束焕：《泰囧》我是按照好莱
坞编剧的方法进行创作的，人物
鲜明、剧情紧凑，但不复杂，是一
部非常典型的商业片。这个本子
是我和徐峥、丁丁三个人想法的
结晶，做得比较扎实，并且尊重了
喜剧片类型的创作方法。我觉得

《民兵葛二蛋》原来小说的基础不
错，作者把抗战题材写成喜剧，之
前这类题材比较少，我想尝试一
下。我希望能有些励志色彩，让现
代人看起来像屌丝的奋斗史。

齐鲁晚报：《民兵葛二蛋》的
表现手法比较冒险，当时有一些
担心吗？

束焕：当时有两方面的担心：

一是抗战题材要做喜剧本身比较
冒险，因为抗战是我们民族的伤
口，不能拿这事来开玩笑。二是观
众对这个的接受程度。我不知道
观众能不能接受喜剧风格，但是，
我觉得中国人身上有着乐观、内
心强大的一面。我写《民兵葛二
蛋》，就是要写一群看似游手好
闲，但却打不垮的人。

齐鲁晚报：你编剧的作品都
是喜剧，很多人说写喜剧是最难
的，为什么你能一直坚持写出这
么多精彩的喜剧作品？

束焕：我写喜剧与我的喜好
和习惯有关。就像演员，让喜剧演
员演正剧一点问题都没有，但演正
剧的演员来演喜剧，可能就有问题。
我也是一样，你让我写喜剧没问题，
但你让我写正剧我就会有点心虚。
我会觉得，这个剧不好玩啊！

给春晚写段子尺度最困难
齐鲁晚报：2013年的春晚小

品为什么会把潘长江和蔡明放到
一块写？

束焕：我这个小品说的是老
年人跳广场舞的事情。一开始我
写的是其他题材，后来蔡明老师
到江苏卫视做《最炫民族风》的评
委很有感触，就把想法告诉我了。
我觉得这事很有意思，就写了剧
本。我是根据剧本为蔡明老师找
搭档，潘长江老师很适合剧本的
角色。

齐鲁晚报：你说写小品要下
笨功夫，怎么理解？

束焕：影视剧的编剧，范围比
较广泛，有发挥的余地，但春晚小
品很有局限性。你看现在春晚的
舞美和1983年相比，就是宇宙飞
船和马车的区别。小品呢，从1983
年到现在一直这么演，借助不了
多少高科技手段，但观众笑点高
了，品位也不一样了，所以更得靠
包袱本身取胜。

齐鲁晚报：你创作的来源是
什么？在创作小品的时候会借鉴

网络段子吗？
束焕：我也经常上网，看大量

的影视作品和书籍，并从这些作
品里吸取有用的东西。比如写《民
兵葛二蛋》，我看了《平原枪声》，
借鉴了里面的乡土语言。平时跟
朋友聊天，听到好的也会记下来。
但是我绝对不会使用网络段子，
比如我今年写的这个小品，绝对
不跳《江南style》，绝对不能有“走
你”这些老梗。

齐鲁晚报：观众的口碑和春
晚的尺度，对你而言哪个更重要？

束焕：对春晚的诟病其实都
来自于网络和媒体，网络和媒体
活跃的是一拨“80后”，现在的记
者尤其是娱乐记者也都是“ 8 0
后”，他们有话语权，但他们恰恰
不是电视的主要观众群，春晚办
成什么样他们都会吐槽。从这个意
义来讲，既然很难去讨好这帮有话
语权的人，索性就不管了。春晚的尺
度就不一样了，春晚要合家欢，老少
咸宜，特别扎耳朵的事情不能提，但
又不能说瞎话、什么都说好。

成功了也不能把自己架那儿
齐鲁晚报：在《泰囧》之前，你

已经有很多作品了，只不过那时
候大家并没有把目光放在幕后的
编剧身上。

束焕：今年也是赶巧了，两个
作品放在一块出来，而且反响都
不错，大家想知道编剧是谁，最后
一看编剧是同一人，就都来了兴
趣。

齐鲁晚报：你不是个一夜成
名的人，成功源于你多年的积淀。

束焕：最考验人的不是第一
次成功，而是第二次。有的人第一
次成功后心态就变了，但是人生
并不是一个节点，而是一场马拉
松，成功了也不能把自己架在那

儿。
齐鲁晚报：接下来还有些什

么打算？你在微博上说，你也想创
作《楚汉传奇》、《铜雀台》这样的
作品，以后想尝试历史题材吗？

束焕：接下来我想尝试强情
节剧情的剧，像美剧《24小时》这
类的，一定要靠剧情吸引观众。

我喜欢像《魔戒》那样的作
品。《魔戒》是国外的一个历史古
装剧，台词挺莎士比亚，剧本也
很扎实。我认为写历史剧必须找
语感、说话的方式、叙事的方式，
还得沉下心来写，我觉得自己不
到那个程度。写历史这事是得下
功夫。

噪
束焕，中央戏剧学

院教师 、编剧 ，主要作
品有《我爱我家》、《雷
雨》、《警探雷鸣》、《老
窦一家亲》、《老威的X
计划》、《旅“奥”一家
人》、《爱我好不好》、

《准妈妈四重奏》、《超
人马大姐》，以及现在
正热的《民兵葛二蛋》、

《人再囧途之泰囧》。
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